



Con las elecciones en Coahuila y el Estado de México podemos ir sacando algunas conjeturas de lo que viene para el 2024.



**LUIS
CASTILLO**

Experimento para 2024

Para los que viven en Coahuila y el Estado de México debe de ser un alivio que por fin este domingo sean las elecciones. Ya deben de estar cansados de los anuncios en tele, radio y redes de las y los candidatos.

Son dos elecciones muy importantes, ambos estados son bastiones del PRI, en Coahuila ha gobernado por 88 años y en el Estado de México por 94 años, desde que se llamaba Partido Nacional Revolucionario (PNR).

Recordemos que el Estado de México es la entidad de la República con mayor cantidad de votantes registrados en el padrón. Lo interesante es que, aunque aún no son las elecciones podemos ir sacando algunas conjeturas de lo que nos espera para el 2024.

La primera es que, aunque el peso de los partidos es muy importante por la cantidad de voto duro que poseen, los candidatos tienen mucho peso en la deci-

sión del electorado. Esto lo podemos ver en Coahuila, donde el candidato puntero, Manolo Jiménez, que va por la alianza PRI, PAN y PRD, tiene una alta posibilidad de ganar con más de 28 puntos de ventaja, según la última encuesta de Grupo Reforma.

El segundo disruptor puede ser Movimiento Ciudadano, que se ha mantenido al margen y ya dijo que no va con la alianza PRI-PAN-PRD.

El segundo veinte que me cayó es que cuando Morena no va en alianza se debilita y se diluye su voto. ¿Qué fue lo que pasó? Al inicio ni el PT ni el Verde quisieron entrar en alianza y pusieron a sus candidatos, Ricardo Mejía y Lenin Pérez, respectivamente. A pesar de que ambos partidos los abandonaron, los candidatos van a aparecer en la boleta y eso diluye el voto al partido oficialista.

En el Estado de México por primera vez van a tener una gobernadora mujer y esto puede ser la batalla que tal vez veamos en 2024 en la presidencial. Es un

gran logro que por fin llegue al gobierno una mujer a uno de los estados más poblados de nuestra nación.

Al enfrentarse la Alianza contra Morena sin ningún otro jugador en la contienda podemos observar muchos aprendizajes. El primero es que el voto duro cuenta y mucho. Morena aprendió (no puedo decir del mejor, pero sí del más viejo partido de México) del PRI. En las encuestas, Alejandra del Moral va por debajo de su contrincante Delfina Gómez y la verdad se ve muy difícil que le robe el triunfo a esta última. Podemos ver que, en una batalla al tú por tú de la Alianza contra Morena, gana Morena.

Este escenario del triunfo de Morena en el Estado de México se puede replicar en el 2024, pero hay algunos disruptores que pueden cambiar el rumbo de esa elección.

El primero proviene de las entrañas de ese partido, es la lucha de quién será el candidato. Internamente se van a destruir las tres cabezas más visibles: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto. A las otras "corcholatas", para



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
	10	01/06/2023	COLUMNAS Y ARTÍCULOS

efectos prácticos no las tomaré en cuenta, pero sí las mencionaré: Monreal, de Morena; Velasco, del Partido Verde, y Noroña, del Partido del Trabajo. ¿Qué es lo que va a suceder? Lo que ya estamos viendo: la guerra sucia entre aspirantes. Al final lo que va a pasar es que el Presidente va a elegir por dedazo y los no elegidos se van a tener que aguantar o rebelar.

El segundo disruptor puede ser el partido Movimiento Ciudadano, que se ha mantenido al margen y ya dijo que no va con la alianza PRI-PAN-PRD. Esto se me hace una jugada astuta. Si a ese partido le conviene tomará al desertor más fuerte de Morena, si no va a elegir a su delfín con mayores posibilidades de ganar y nos podría dar la sorpresa, como en Nuevo León, donde ganó Samuel García y no era el candidato puntero en las encuestas.

De la Alianza ya van tarde, me refiero uno o dos años tarde. Es tanto su miedo, inacción o quererse agarrar a sus pequeños cotos de poder que no han podido tener una terna de precandidatos. Las personas no tenemos el tiempo, la paciencia y el interés de ver 12 aspirantes a la Presidencia por la Alianza. Están muy diluidos, lentos y no traen nada nuevo a la mesa.

Tal vez me estoy adelantando mucho, pero de verdad no detecto nada que pueda despertar el interés de la ciudadanía.

Ya quiero que sean los comicios de este domingo para terminar de entender la dinámica de las elecciones, ver quién gana y cómo actúan los perdedores. Eso también será muy revelador.